
 

Palacio Legislativo de San Lázaro, 23 de abril de 2009 
 

Transcripción de la reunión de trabajo de la Comisión de 

Desarrollo Social de la honorable Cámara de Diputados, 

LX Legislatura, llevada a cabo hoy jueves en el salón B de 

Los Cristales. 
 

 

 

 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: ... me autoriza el señor secretario 

diputado Heriberto Orozco y el secretario Pablo Arreola, así como mis compañeras y compañeros 

integrantes de la comisión a dar inicio a esta reunión de trabajo que tiene el propósito de hacer la 

entrega formal del informe de labores de la comisión correspondiente a la LX Legislatura, antes 

de que termine el periodo ordinario que por ley habremos de cumplir. 

 

A reserva de acordar con la mayoría de los integrantes el calendario de las reuniones de trabajo 

que habremos de mantener los meses de mayo, junio y julio del presente año y, desde luego la 

posibilidad, de que en estas reuniones de trabajo como ha acontecido en varias ocasiones 

podamos contar con la presencia de algún servidor público que ilustre el criterio o informe sobre 

el avance que están teniendo los distintos programas. 

 

Yo quisiera empezar por felicitarme, porque están ahora en nuestra comisión nuevas compañeras 

y compañeros.  

 

Quiero referir y subrayar mi beneplácito no porque mi compañero Silvio Gómez Leyva que actúo 

como secretario se hubiera ido a la coordinación de delegaciones de Sedesol, sino porque 

reconociendo la valía de Silvio, lo sustituye la secretaría de la comisión por voluntad de su grupo 

parlamentario el señor diputado Marco Heriberto Orozco. 

 



 

Comisión de Desarrollo Social 

Reunión de trabajo 

Jueves 23 de abril de 2009 

Turno 1, hoja 2, ill 
 

 

No creo que sea obligado a abundar sobre al seriedad la participación constante, sus 

intervenciones siempre atinadas como integrante de la comisión, lo que hace prever que el 

diputado Heriberto Orozco a más de haber sido un espléndido integrante de la Comisión de 

Desarrollo Social, lo será ahora un espléndido secretario de la comisión.  

 

El secretario diputado Marco Heriberto Orozco Ruiz Velazco: Gracias. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Bienvenido y muy justo el 

reconocimiento Heriberto. 

 

Le doy la bienvenida también al señor diputado Miguel Rivera Acosta, que se integra a la 

comisión de desarrollo social en sustitución de nuestra compañera, Sara Latife Ruiz que está 

ahora desempeñando encargos del gobierno estatal de Quintana Roo. Bienvenido, Miguel, una 

gente también del estado de Hidalgo, que seguramente con sus luces fortalecerá el trabajo de la 

comisión. 

 

Le doy la bienvenida, en este momento en ausencia, a Ivette Jacqueline Ramírez Corral, también 

que se integra a la comision, sustituyendo formalmente uno de los espacios que dejó, todavía hay 

que clarificar cuál, Silvio Gómez Leyva como integrante de la comisión y nuestra compañera 

Rubí Laura, también secretaria de la comisión. 

 

Pero, yo creo que en un momento más se incorporará Ivette. También yo creo que nos ayudara a 

fortalecer su trabajo, el trabajo de esta comisión. Y, desde luego, no puedo omitir la mención, el 

reconocimiento y mi agradecimiento a un compañero que también se integra a la legislatura, 

como suplente, él sí, de nuestra amiga Rubí Laura y el diputado Carlos Rodríguez Guevara quien 
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pidió en lo económico asistir a la reunión de la comisión, seguramente Rubí Laura no cegó malos 

recuerdos y por eso le damos la más cordial de las bienvenidas. Bienvenido, Carlos. Bienvenidos. 

 

Hecho este reconocimiento, y si ustedes no tienen inconveniente para aprovechar mejor el 

tiempo; quisiéramos rogarle al secretario técnico de la comisión, al ingeniero Isaac Bueno Soria, 

que nos diera cuenta del material que personalizado estamos entregando a cada uno de los 

integrantes de esta comisión. 

 

Este material también está, de alguna manera elaborado para aquellas compañeras y compañeros 

que ya no integran formalmente la comisión, pero que de origen formaron parte de la misma. 

Incluso estamos preparando un material especial para la familia, la esposa de nuestro compañero 

Mario Mendoza Cortes, que falleció en el transcurso de la legislatura, para que tenga también —

su familia— un testimonio del trabajo que realizó nuestro compañero. 

 

Es un material que, en todo caso, trata de recoger todos los dictámenes, puntos de acuerdo, 

síntesis de las sesiones que realizó la comisión. Como algún día nos decías Bety, que te sentías 

honrada por la página de Internet que tenía la Comisión de Desarrollo Social, nosotros sentimos 

que éste es un material del cual nos debemos sentir satisfechos, porque es el producto de todas y 

de todos, de nadie en lo individual. 

 

De ahí que también el reconocimiento se extienda cuál debe ser al equipo técnico, no a la 

secretaría técnica, a todo el equipo, a Isaac Bueno, José Luis Sánchez, a Antonio Villegas —

Rafael, adelante—, pero también a José Luis Navarro, a Eduardo Noriega, a Cornelio Rojas. .. 

Desde luego a ellos, pero también, hay que reconocerlo, al grupo de asesores de los integrantes 
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de la mesa directiva, porque gracias a su interés, a su empeño, pudieron alcanzarse las metas de 

trabajo que aquí vamos a referir. 

 

Yo le quisiera pedir al ingeniero Isaac Bueno, que nos hiciera favor de presentar el material que 

entregamos y si hubiera alguna observación de alguna omisión que ustedes consideren que hay 

que cubrir o algún material que hay que agregar, estamos abiertos a hacerlo en el entendido de 

que no es una despedida anticipada, sino un material que, desde luego, en mayo, junio y julio 

podrá incorporar  en un apartado especial ya sin periodos ordinarios el trabajo que realice la 

comisión. 

 

El Secretario Técnico Ing. Isaac Bueno Soria : Con su permiso, señor presidente. Pues como 

nos lo instruye, vamos a presentar a ustedes el contenido de la información que les ha sido 

entregada. 

 

Están recibiendo ustedes dos discos; un cd con información documental y un dvd con la 

información gráfica. El dvd contiene las fotografías de los desarrollos de todas las reuniones de 

trabajo que llevó a cabo la comisión, está en dvd ya que el peso que contienen este reporte 

gráfico es de cerca de 2.5 gigas, entonces si lo poníamos en cd nos íbamos a cinco o siete discos 

adicionales, entonces optamos por esta vía de solución. 

 

En el cd encontramos la información documental que ahorita vamos a reseñar. Y adicionalmente 

una gaceta que es la presentación documental de este informe, que también está contenida en el 

disco compacto... 

 

(Sigue turno 2) 
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… encontramos la información documental que ahorita vamos a reseñar y adicionalmente una 

gaceta que es la presentación documental de este informe, que también está contenida en el disco 

compacto. 

 

El procedimiento para acceder a la información, aunque es del conocimiento de todos, vale la 

pena darle un pequeño repaso. Es introducir el CD de documentos para acceder a la información. 

Al introducir el CD se van a abrir una carpeta y un archivo, un archivo en PowerPoint que 

corresponde al informe de los trabajos. Y si hacemos clic en este icono se nos va a desplegar esta 

presentación. Luego le damos la indicación de pantalla plena. 

 

Esto lo hicimos con la finalidad de cumplir un requerimiento que nos hizo el presidente de la 

comisión en el sentido de hacer accesible, amigable, fácil de localizar la información para las 

consultas que quieran hacer, para los reportes que quieran realizar, para los análisis, incluso para 

los propios informes de trabajo de los legisladores para la conclusión de su encargo e informar a 

sus electores. Aquí encontrarán el material de la manera más accesible, consideramos nosotros. 

 

Lo que hemos utilizado es un procedimiento muy sencillo: los  famosos hipervínculos que 

contienen los sistemas de los programas. Todos los textos que aparecen en azul, que es el color 

que, como se dice en términos de la computación, por default lo da la máquina en automático. 

 

Si queremos ver la presentación, que es el documento que está en la gaceta contenida en la caja 

de los CD, aquí está ese documento para que puedan disponer de él. Si requieren imprimirlo, 
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duplicarlo, hacer uso de él en los términos que consideren conveniente, en la entrepasta está la 

mesa directiva y en la parte final está la relación de los integrantes de la comisión. 

 

Cerramos este archivo y luego viene el marco jurídico, que es información de la Constitución, 

donde están establecidas las actividades de los órganos legislativos de la cámara, la normatividad 

interna. 

 

Documentos básicos. Contiene el acta de instalación de la comisión y los programas de trabajo 

correspondientes. Basta con hacer clic en el texto correspondiente y se nos van a desplegar una 

carpeta y un archivo. El acta de instalación se encuentra al hacer clic en su archivo 

correspondiente. Aquí nosotros encontramos las expresiones de inquietud y preocupación que 

tuvieron todos los legisladores al inicio de la reunión, a la instalación de la comisión. La foto que 

estábamos teniendo en la pantalla al inicio de la reunión es la foto de la instalación de la 

instalación de la comisión. Aquí está Mario Mendoza Cortés. Creo que el balance es positivo. No 

me corresponde a mí, pero mi admiración y respeto para todos por el trabajo que han realizado. 

Aquí encuentran los textos de Miguel Ángel Peña, de Rubí Laura López Silva, de Beatriz 

Collado y las firmas en el acta correspondiente. 

 

En otro de los archivos vamos a encontrar las versiones estenográficas correspondientes. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Perdón, una anécdota porque luego 

resulta que nuestros dictámenes… la directiva a veces nos los rechazan por las dudas de cómo si 

traen todas las firmas y… Y ahí están las firmas en cada dictamen de la comisión. Perdón. 
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El ciudadano Isaac Bueno Soria: En cuanto a los integrantes de la comisión, aparece en cuatro 

archivos lo que es la integración actual, lo que es la mesa directiva y éstas son las fotos que están 

en la página oficial de la comisión, en la página de la Cámara de Diputados, que incluso es una 

impresión que le dimos a dos de los diputados que nos hacen favor de acompañarnos y la 

fotografía también oficial de los integrantes de la comisión. 

 

En este apartado también encontramos los cambios en la integración de la comisión. Aquí está 

contenida la relatoría de cómo se fueron presentando cada uno de los cambios que se han 

suscitado en cuanto a la integración de la comisión. De entrada nos encontramos con el 

lamentable fallecimiento del diputado Mario Mendoza Cortés, que fue el 26 de septiembre de 

2007, y los movimientos que ha habido. Diputado Silvio Gómez Leyva, aquí en la parte final de 

esta hoja, cuando sustituye en la secretaría al diputado Gerardo  Priego. 

Por lo que hace a los dictámenes del presupuesto de egresos de la federación elaborados por esta 

comisión, correspondieron al 2007, 2008 y 2009, encontramos dos archivos: uno que es el 

análisis del PEF, el análisis del presupuesto de egresos cuando ya fue lo que se aprobó y el 

dictamen aprobado por la comisión y entregado en tiempo y forma a la Comisión de Presupuesto 

y Cuenta Pública. Aquí encontramos las firmas de los integrantes de la comisión. Este documento 

es copia fiel del documento entregado a la Comisión de Presupuesto. 

 

Así podemos acceder lo mismo al dictamen del 2008 o al del 2009. El 2009 está como lo pidió el 

acuerdo de la comisión. Ésta es la presentación del PEF, éstos fueron los resultados del PEF por 

rubros; es un resumen para darle más facilidad al acceso a la información. 

 

En cuanto al dictamen, decía yo que por acuerdo de la comisión en este caso las zonas de 

atención prioritaria forman parte del propio dictamen y en los reportes gráficos vamos a ver el día 
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de la reunión de trabajo. Si el tiempo nos lo permite y nos autoriza el señor presidente abriremos 

algunas gráficas que acrediten el trabajo que se vino desarrollando. Si ven, este archivo es de 124 

cuartillas porque contiene las zonas de atención prioritaria. 

 

Creemos que con esto se puede tener acceso más fácilmente a la información. En cuanto a otro de 

los rubros que la comisión tiene por normatividad la obligación de llevar a cabo como un trabajo 

cotidiano, es el del presupuesto por lo que hace al ramo 20. Aquí vamos a ver que encontramos 

trimestres correspondientes al 2006. A esta comisión le correspondió hacer el análisis de los 

trimestres del 2006, el tercero y el cuarto. 

 

El mecanismo que se siguió para llegar a estas observaciones y a estos documentos que se 

entregan a la Comisión de Programación y Presupuesto fue recibir el informe de la Secretaría de 

Desarrollo Social e inmediatamente circularlo a todos los integrantes de la comisión y el grupo 

asesor proceder a hacer el trabajo, el análisis y las observaciones. 

 

Teniendo un proyecto preliminar de observaciones, se circula a todos los integrantes, atendiendo 

las instrucciones del presidente y el acuerdo de la mesa directiva. Se circuló a todos los 

integrantes el proyecto de observaciones marcando un plazo porque hay plazo fatal para 

entregarlo a Programación y Presupuesto, mencionando que en caso de no haber observaciones 

se tendría por aceptado. Ése fue el mecanismo que propició una gran agilidad en el cumplimiento 

de esta acción. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Una acotación. El reconocimiento de 

la directiva de la Comisión de Presupuesto porque desarrollo social fue la única comisión que no 
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omitió jamás el documento de observaciones a los informes trimestrales. Cumplimos a cabalidad 

con el mandato de la Ley Orgánica. 

 

El ciudadano Isaac Bueno Soria: Con su permiso, presidente. Tenemos los cuatro informes 

trimestrales del 2007 y del 2008; sin embargo, en el 2009 ven que no hay un vínculo porque no 

tenemos… 

 

(Sigue turno 3) 

 

 

 

… cumplimos a cabalidad con ello, el mandato de la Ley Orgánica. 

 

El diputado : Bien, con su permiso presidente. Así tenemos 

los cuatro informes trimestrales de 2007 y los de 2008, sin embargo en 2009 ven que no hay un 

vinculo, porque no tenemos todavía ningún trimestre que hayamos recibido el informe.  

 

Estamos en tiempo para que también cumpliendo el plazo que está establecido, la Secretaría de 

Desarrollo Social entregue, que es alrededor del 22 o 23. Será hoy cuando nos lo hagan llegar y 

de inmediato lo circularemos. 

 

El mecanismo también, que hemos encontrado, que ha sido muy ágil, es enviarlo por correo 

electrónico, porque nos lo mandan en un disco compacto impreso. Pero, impreso es, un paquete 

muy grande y luego les comunicamos por escrito cuando una copia del correo electrónico, que 

los hemos hecho llegar y creo que ha sido funcional este procedimiento.  
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Aquí, tenemos las observaciones a los trimestres correspondientes a 2008, simplemente como 

muestra abrimos el 4o. trimestre, análisis, conclusiones y recomendaciones, al 4o. informe 

trimestral 2008. Aquí, está el contenido de las observaciones.  

 

Pasamos, a los asuntos aprobados por la comisión. En cuanto a los asuntos aprobados por la 

comisión, tenemos dos niveles, asuntos aprobados por la comisión y asuntos aprobados por el 

pleno. Desde luego, los asuntos aprobados por el pleno, tuvieron la aprobación plena de la 

comisión y, entonces, en este apartado vamos a encontrar dos carpetas, una con los asuntos 

aprobados por la comisión y otra con los asuntos aprobados por el pleno. 

 

También, aquí al hacer la revisión, el presidente del proyecto inicial que teníamos, nos hizo la 

observación de cómo voy a llegar a encontrar un documento aprobado por la comisión o un 

documento aprobado por el pleno y nos instruyó a que procediéramos a facilitar el acceso a la 

información e hicimos nuevamente uso de los hipervínculos y ustedes van a ver marcados los que 

contienen hipervínculos y que nos lleva al documento correspondiente. Para que al revisar este 

archivo, donde están en orden cronológico, todos los asuntos que fueron atendidos por la 

comisión, separados por iniciativas, aquí encuentran los que están aprobados por el pleno y los 

que hasta el momento están aprobados sólo por la comisión. 

 

El diputado : Sería el caso, en que… lecheros, ustedes 

recuerdan que esta comisión, decidió de directiva, la propuesta de un punto de acuerdo, el 

diputado si mal no recuerdo Jesús Hinojosa, de sonora, del Grupo Parlamentario del PAN, donde 

se solicita que todos los Vips puedan adquirir leche fresca de los pequeños productores y el 

pleno, la comisión lo acordó por unanimidad, lo regresamos y fue aprobado por el pleno.  
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Ahí lo encontraron ustedes o el punto de acuerdo de Rafa, de incorporar Oportunidades, perdón 

por utilizar los ejemplos que presentó el pleno, fue enviado a la comisión para incorporar los 

niños de primero y segundo de primaria al Programa Oportunidades, dando justificantes, fue 

aprobado por la comisión y con ese hipervínculo que… el ingeniero se pueden encontrar cuales 

están en comisión, cuales ya habían aprobados  y cuales fueron aprobados por comisión, pero 

también son un acuerdo de aprobación. 

 

El diputado : Así es, efectivamente. Si me permiten señalo 

nada más dos, que están aprobados por comisión y están pendientes de aprobación en pleno, 

estos dos que aparecen aquí.  

 

El ciudadano Isaac Bueno Soria: Pasamos al siguiente rubro, por lo que hace a publicaciones, 

en este caso tenemos dos publicaciones con la formalidad que pudiéramos determinar 

publicación, sin embargo la comisión publicó un sin número de documentos que fueron 

circulados a los integrantes de la comisión y menciono nada más el de la crisis del maíz, por 

ejemplo, que fue un análisis para la problemática que se dio, en cuanto al incremento mundial en 

los precios de los granos. 

 

El diputado : Tiene la lista aquí, aquí hay que reconocer el 

trabajo de Eduardo Noriega que estuvo muy atento a ayudarle a la directiva y laborar esos 

documentos, que fueron repartidos con toda oportunidad.  

 

El diputado : Si ahorita accedemos a eso. 
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La diputada Beatriz Collado Lara: …retomando y hacer la mención de que aparecen en micro 

sitio, de la Comisión de Desarrollo Social, y que nuevamente menciono, de las comisiones que 

hay, hoy, en esta legislatura, en la Cámara de Diputados, esta es una de las comisiones en donde 

está muy al día el micro sitio, donde todos podemos acceder, que ahora que termine la legislatura  

va a desaparecer ese micro sitio. 

 

Pero, ahí podemos acceder, están esas publicaciones, está información y quiero aprovechar este 

espacio, para felicitar el equipo de trabajo de esta comisión que ha hecho un excelente trabajo y 

proponer que todas las comisiones deberían de presentar un documento como este, con esta 

misma estructura, que es una estructura bastante completa. Felicidades, nuevamente.  

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Gracias, diputada Beatriz Collado. 

Incluso, queda claro que el objetivo, además que cada uno lo utilicemos como material de 

trabajo, sea prácticamente el libro blanco que les entregue la comisión a los nuevos integrantes de 

la misma, en la siguiente legislatura. 

 

Es decir, creemos que los dictámenes reflejan el espíritu de nuestro trabajo, hacia donde lo 

orientamos, en el ramo 20, que quisimos lograr, que quedó pendiente, de tal manera que no 

empiecen de cero y le den secuencia al trabajo que de manera positiva todos quienes integramos 

esta comisión realizamos.  

 

Bastaría decir que los tres años, logramos un incremento del 157 por ciento, en el ramo, en el 

ramo 20, prácticamente, si se pondera porcentualmente con el resto, somos de la cuatro o tres 

comisiones de las que más incrementaron el presupuesto correspondiente. 
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El ciudadano Isaac Bueno Soria:: Señor presidente. Efectivamente, como lo dice la diputada 

Beatriz Collado, gran parte de la información que estamos presentando, está contenida en la 

página de la comisión, incluso la versión estenográfica de la reunión del 11 de marzo, la pasada 

reunión de la comisión, está en la página correspondiente. La numeralía correspondiente, 

también, está actualizada. 

 

Continuando con los comentarios, aquí nada más hago la presentación del documento de las 

Naciones Unidas.  

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Esa fue la primera publicación que 

realizamos. Fue el documento que nos entregó el comisionado de… donde por cierto hay un 

reconocimiento a la leche mejorada de Liconsa, que está aumentando la talla de los niños 

mexicanos, ahí se da cuenta en esta publicación, nos habían prometido que nos iban a apoyar.  

 

Al último lo tuvo que… la propia comisión, de lo importante que está la publicación, que fue 

repartida a todas las legislaturas de los estados, en la página de Internet, Bety, recordarás que 

cuando la presentamos, hubo alguna falla, son material que pueden utilizar las universidades, las 

instituciones de educación superior, las ONG, todo mundo tiene acceso a ellos, está fue la primer 

publicación. 

 

El ciudadano Isaac Bueno Soria:: A continuación presentamos a ustedes, lo que fue la 

publicación de los trabajos del seminario de la cuestión social en México, que se llevó a cabo los 

días 6 y 7 de marzo de 2007 y contiene todas las participaciones, todas las gráficas, todos los 

documentos correspondientes a las presentaciones de los investigadores.  
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El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Recordarán ustedes, que este 

seminario lo realizamos, precisamente, con el seminario… de la Universidad Nacional Autónoma 

de México, partimos en tres segmentos el foro, uno era pobreza urbana, otro era pobreza rural y, 

el tercer apartado, era la articulación del modelo económico con las políticas sociales.  

 

Los ponentes tienen un nivel esplendido, hay varios directores de facultades, investigadores de 

sociología y de la materia social, reconocidísimos y es también un material que se nos agotó, 

prácticamente, en 15 días, porque nos lo solicitó todo mundo… 

 

(Sigue turno 4) 

 

 

... sí señor, con todo gusto tomamos nota. 

 

El ciudadano Isaac Bueno Soria: A continuación pasamos a lo que también podría denominarse 

documentos-publicaciones de la comisión, y el señor presidente hacia referencia al documento de 

la crisis del maíz en 2007, que aquí se encuentra. Aparte vienen las gráficas de los anexos que 

también vienen ahí, dice Crisis del maíz-anexos, y aquí está la información documental, ésta es 

de febrero de 2007. 

 

Pasando al siguiente rubro... 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: ¿Qué otras publicaciones tenemos? 
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El ciudadano Isaac Bueno Soria:: Tenemos, por ejemplo, otro de los documentos importantes 

está el sistema de evaluación de desempeño, que fue un documento muy importante en 

cumplimiento a la normatividad establecida en la Ley de Responsabilidad Hacendaria, que obligó 

a las comisiones que, ante la propuesta emitida por la Secretaría de Hacienda, la comisión 

correspondiente en el tema de sus responsabilidad debería de emitir sus observaciones, su 

opinión, y esto fue un documento, yo creo que de un gran valor y de mucho trabajo, elaborado 

por la comisión y aprobado con el mecanismo que ya he mencionado de todos los integrantes de 

la comisión. 

 

Se circulo y previa aprobación con un tiempo, como nos lo ha instruido siempre el señor 

presidente, se procedió a su entrega correspondiente. Y también se encuentra, desde luego, en la 

página de la comisión, en la página oficial de la comisión, en la página de la Cámara de 

Diputados. 

 

En cuanto a los informes semestrales, llevamos ahorita entregados, por instrucciones del 

presidente de la comisión y, desde luego, de la Mesa Directiva, y en cumplimiento a lo 

establecido en la normatividad, cinco informes semestrales. Abro solamente el contenido del 

quinto informe que también se encuentra en la página oficial de la comisión, en la página de 

Internet de la Cámara de Diputados. 

 

Los rubros que contienen los informes son reuniones de la comisión, documentos elaborados, 

publicaciones de la comisión y documentos entregados a los integrantes de la comisión. En el 

rubro de documentos entregados quedan registrados desde luego cuando recibimos los informes 

trimestrales de la Secretaría de Desarrollo Social. 
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Es un documento que se recibe y se entrega a los integrantes de la comisión, que es motivo de un 

consecuente trabajo, entonces, queda su registro correspondiente. La participación de los 

integrantes de la comisión en las reuniones de la Comisión Nacional de Desarrollo Social y 

participación de los integrantes de la comisión en diversas actividades. 

 

Aquí aparece un archivo que creo que va a ser interesante para ver alguna parte cuantitativa del 

trabajo. Aquí tenemos que la comisión hasta el 31 de marzo ha celebrado 36 reuniones de trabajo, 

o sea, que dentro del promedio de celebrar una reunión por mes, vamos cumpliendo cabalmente 

con esa disposición. 16 reuniones de trabajo de Mesa Directiva celebradas también del 10 de 

octubre al 31 de marzo. 

 

Luego viene la relación de funcionarios, investigadores y académicos con los que la comisión ha 

tenido reunión. Y el número de funcionarios, académicos e investigadores que han tenido reunión 

con la comisión se eleva al número de 70. La más reciente reunión fue la del 11 de marzo, donde 

el doctor Gonzalo Hernández Licona, el secretario ejecutivo del Consejo Nacional de Evaluación 

hizo la presentación de la evaluación de los programas de desarrollo social del 2008. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Al que asistió también el director de 

la Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM 

 

El ciudadano Isaac Bueno Soria:: Efectivamente, así es. 

 

Y luego aquí aparece en la gráfica de las reuniones de trabajo por año, cuántas se tuvieron en 

2006, en 2007, en 2008 y en 2009. En este año, con la de hoy, se eleva el número a cuatro. 
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Luego tenemos también la información cuantitativa de con cuántos funcionarios, académicos e 

investigadores ha celebrado reuniones de trabajo la comisión. 

 

A continuación viene una recopilación de toda la información que los servidores públicos, a los 

que hemos hecho referencia, han presentado en las diversas reuniones de trabajo. Aparecen desde 

luego desde el 2006 las primeras reuniones que se celebraron —y abro algunas de las 

presentaciones—, de la subsecretaría de Prospectiva, Planeación y Evaluación, donde entonces 

estaba como subsecretario el maestro Félix Vélez Fernández Varela y, si no me equivoco, fue por 

el 18 de octubre la reunión con estos funcionarios. Y así aparece la demás información de los 

servidores públicos.  

 

Con esta información se cubre la parte documental y para acceder a la información gráfica, es 

decir, a la información fotográfica, al reporte de las reuniones de forma gráfica, lo que se tiene 

que hacer para consultar la memoria fotográfica es cerrar el archivo, sacar nuestro disco e 

introducir el DVD de fotos, me ahorro ese paso para acceder a las fotografías del 2006, y si mi lo 

permite mi presidente, abriría, y si lo consideran pertinente, las fotografías correspondientes a la 

reunión de instalación del 10 de octubre de 2006... 

 

Si me permite, cerraríamos esta presentación con el reporte gráfico, presentando algunas de las 

fotografías de la más reciente reunión, la del 11 de marzo, la que se celebró en el salón de 

protocolo, precisamente con el secretario ejecutivo y el director de la Facultad de Ciencias 

Políticas.  
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El contenido de estos archivos son todas las fotografías, le decía yo a mi presidente: señor, estos 

archivos no llevan censura, van todas las fotografías. Se conservan todas las fotos, incluso 

cuando están tomando agua, es para que ustedes hagan la selección correspondiente.  

 

En este archivo tenemos no sé si 135 o 140 fotos. Si usted me lo autoriza, en este momento daría 

por terminada mi intervención, señor presidente, agradeciéndole de antemano. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Muchas gracias ingeniero. Tiene un 

adeudo el ingeniero y el equipo técnico porque este es un gran avance, creemos que es un trabajo 

positivo que refleja el trabajo en la comisión, pero nos parece importante realizar un esfuerzo por 

rescatar del Canal del Congreso todas las grabaciones de las reuniones de trabajo. 

 

No hemos podido encontrar el cómo, porque no se puede cargar aquí por el peso que tienen los 

videos, ahorita el... 

 

(Sigue turno 5) 

 

 

… todas las grabaciones de la reunión de las reuniones de trabajo. 

 

No hemos podido encontrar el cómo, porque no se puede cargar aquí por el peso que tienen los 

videos. Ahorita, el secretario Heriberto me hacia una sugerencia; Creo que es válida. Tratar de 

ver con la gente del Canal del Congreso, los videos de las sesiones para rescatar así fuera una 

síntesis de las sesiones de trabajo que nos permitiera tenerlas.  
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La otra alternativa es un anexo que les entregaríamos antes de terminar la legislatura, dicen los 

técnicos que a lo mejor si descargamos todos los videos van ha hacer siete y ocho CD o DVD, o 

más. Pero sigue latente el reto para que éste anexo pudieran tenerlo cada una de las diputadas y 

cada uno de los diputados integrantes de la comisión.  

 

En todo caso lo que se trata es de cristalizar el esfuerzo. Ahí esta Ana Yurixi y Tere, asesora, 

nuestro compañero que nunca ha faltado a las reuniones. Se trata de que vean como los debates, 

las intervenciones, los trabajos que realizamos, ahí esta nuestro compañero Varela, tuvieron un 

buen resultado. 

 

Creo que debemos felicitarnos todas y todos, porque fue positivo el trabajo legislativo y porque 

la comisión complemento y lo muestra, sus responsabilidades como comisión ordinaria. 

 

Quisiera pedirles una autorización a mis compañeras y compañeros, desde luego empezando por 

la directiva. Que nos permitieran que, así como personalizamos este informe a los integrantes de 

comisión, nos dieran la autorización para enviarlo al presidente y a los vicepresidentes de la 

directiva y a los coordinadores o coordinadoras de nuestros grupos parlamentarios. 

 

Si ustedes lo autorizan, le pediríamos al equipo técnico que hiciera los ejemplares 

correspondientes y que los pusieran en manos de los integrantes de la directiva y de todas las 

coordinaciones de los grupos parlamentarios. 

 

De hecho, salvo a Alternativa, que no tuvo desde origen una representación y Convergencia, el 

resto de los grupos parlamentarios si estuvo representado en la comisión. Sí es de autorizarse, les 
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rogaría que me lo indiquen levantando la mano y pidiéndole al equipo técnico que procediera a 

elaborar el documento.  

 

Muchas gracias, ingeniero. 

 

El último punto de… Sí Pablo Arreola. 

 

El diputado Pablo Leopoldo Arreola Ortega: Primero hacer un reconocimiento sincero a todas 

nuestras compañeras y compañeros del equipo técnico, a todos los integrantes de la comisión. 

Que este trabajo presentado hoy es producto de ese profesionalismo, es producto de la capacidad 

y de la vocación de servicio de hacer su trabajo de una manera profesional y es como debe 

resaltar a la comisión como una de las mejores de esta legislatura.  

 

El trabajo que nos presentaron hoy refleja el entusiasmo, la intensidad y la capacidad para llegar 

a acuerdos y presentar productos no nada más al pleno de la Cámara, sino también a la sociedad 

misma. Hay un dato muy importante, nuestra comisión es una de las más importantes en el rubro 

de incremento de presupuesto que aprobamos en esta legislatura y auque tuvimos diferencias y 

hubo rispidez en algunas discusiones, siempre prevaleció el espíritu de unidad y de sacar adelante 

los trabajos de la comisión. 

 

Entonces hay que agradecer, infinitamente, a todos nuestros compañeros del equipo técnico que 

con el apoyo de todos los integrantes de la comisión, diputadas y diputados, se logró estos 

resultados. Creo que hay que hacer un esfuerzo, también presidente, de poderlo difundir a otros 

sectores, no hay que dejarlo al interior de la Cámara. 
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Creo que sería importante también que un tanto de este documento lo tuviera la misma Secretaria 

de Desarrollo Social, que también lo tuviera el Coneval y que lo tuvieran algunos otros sectores 

que están involucrados con nosotros.  

La Universidad Autónoma de México apoyo de manera sustancial muchos de estos trabajos, la 

misma Universidad Autónoma Metropolitana, de ahí es que veamos y versifiquemos más ésta 

información porque es valiosa. No únicamente el dar a conocer que se hizo un trabajo muy 

importante, muy atinado. Esto, fundamentalmente, fue gracias a nuestro presidente de la 

comisión, eso hay que reconocerlo públicamente: “Cuando hay buena dirección, las cosas 

caminan adecuadamente”. 

 

Al fin maestro, nos traía a toda la comisión, a todos los integrantes de la mesa directiva a estar al 

pendiente de todos los trabajos, esto ayudo en mucho a sacar esto adelante. 

 

Creo que puede ser un buen ejemplo, el desarrollo de nuestras actividades de la Comisión de 

Desarrollo Social para futuras comisiones.  No únicamente la de Desarrollo Social, sino de otro 

tipo de comisiones y ayudaría mucho, puede ser que esto lo pudiéramos difundir, lo más 

ampliamente posible.  

 

Por último, esto que vimos hoy es producto de todos y cada uno de los diputados y diputadas. 

Porque a final de cuentas es lo que le da vida a una comisión, y si se dan cuenta las 

participaciones en las comisiones ha sido amplia, en algunas ocasiones ha sido con quórum, sin 

problema y luego hasta, como se dice por ahí, como decía un compañero en otras legislaturas 

“hubo mucho quórum. Es decir, cumplíamos el quórum y había invitados de otras comisiones 

interesadas en los temas de Desarrollo Social. Esto habla muy bien de nuestra comisión y un 

agradecimiento muy grande a todas las compañeras y compañeros. 
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Todavía nos faltan algunos meses de trabajo, aunque entre la Permanente, si deberíamos de 

cumplir el programa que nos van a presentar en el siguiente punto que son reuniones de trabajo 

de la comisión, para que podamos terminar adecuadamente y fortalecidos el trabajo de la 

comisión.  

 

No quería quedarme con estas palabras y difundamos lo más que podamos este trabajo, señor 

presidente.  

 

El diputado presidente Héctor Hugo Olivares Ventura: Gracias, Pablo. En lo que a mí 

compete, bueno, Sí Miguel lo había pedido antes. Carlos, gracias por la mención personal.  

Entiendo que a partir de que Obama ganó la elección ha cambiado tu relación conmigo. Me pidió 

la palabra Carlos Ruiz, insisto es suplente de la diputada Rubí Laura, pero el quiso estar como 

invitado, que no esta acreditado oficialmente como integrante de la comisión y luego nuestro 

compañero Miguel Rivero que si forma parte de la comisión. 

 

El diputado Carlos Ruiz: Gracias. Con su permiso diputado Héctor Hugo, presidente de esta 

comisión y a todos los integrantes de la mesa directiva y además a todos los miembros de la cual 

pertenecen. No quise pasar, sin darle en este momento un reconocimiento a esta comisión, seguí 

muy de cerca todo el trabajo que venían desarrollando independientemente  de las funciones que 

tenía antes de tomar protesta el martes y en verdad se veía un trabajo con resultados muy 

inmediatos.  
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Creo que es una comisión que es muy sensible a las necesidades sociales, es una comisión que ha 

visto desde cerca esas necesidades y ha tomado su responsabilidad en el Congreso en las 

decisiones. Ojalá que finalmente en unas… 

 

(Sigue turno 6) 

 

 

 

… Yo creo que es una Comisión que es muy sensible a las necesidades sociales, una Comisión 

que ha visto desde cerca esas necesidades y ha tomado su responsabilidad desde el Congreso en 

las decisiones. 

 

Ojalá que finalmente ya en unas cuantas semanas, unos cuantos meses, va concluyendo esta 

Legislatura, pero queda asentado este trabajo tan excelente de cómo poder presentar un resumen 

a lo largo de estos años y que es de una manera muy puntual, muy ordenada. 

 

Veo que hay un cumplimiento al mandato de las diferentes leyes y creo que también eso es un 

orden social, porque este precedente se va a dejar a la otra Comisión y a otras más, como ya 

mencionaba el diputado Héctor Hugo, el presidente, que ojalá no solamente a los diferentes 

secretarios, ya lo comentaba el diputado también, a la Secretaría de Desarrollo Social, que 

inclusive se mandara, no sé, los mecanismos a los diversos estados, para que conozcan y 

reconozcan que se está trabajando en este tema y que especialmente en los estados con mayor 

necesidad o que tienen mayor número de grupos vulnerables, sepan el trabajo que se vino 

haciendo y que estén al pendiente de estos dos dictámenes aprobados por el pleno, que quedaban 

pendientes, para que pudiera entenderse, finalmente y con esto concluyo, que los grupos 
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vulnerables es una prioridad en el Congreso y que ojalá que en esa medida también se saquen las 

iniciativas, pasen al pleno y se aprueben, porque así como hubo temas de reactivación económica 

para sacar adelante algunas medidas, también sean los grupos vulnerables y que siempre la 

Comisión de Desarrollo Social esté pensando en los más necesitados. 

 

Muchas gracias y muchas felicidades, Héctor. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Muchas gracias, Carlos. 

 

Desde luego, no cayó en terreno infértil la observación del diputado Arreola, de enviarle al titular 

de Sedesol, a Coneval, a instituciones académicas. 

 

Decía Gabriel Hernández hace un momento que a lo mejor cuando se habla de estados valdría la 

pena considerar las comisiones de Desarrollo Social de los Congresos locales, para hacérselos 

llegar, más que al gobierno del estado, al Poder Legislativo, ¿no? 

 

Si ustedes nos lo permiten, hacemos un recuento en la Directiva… dice que vamos a tener que 

poner una agencia de publicidad para repartir todo, pero bueno, vemos de qué manera lo 

cristalizamos. 

 

Miguel Rivero, adelante. 

 

El diputado Miguel Rivero Acosta: Muy buenos días a todas y a todos los integrantes de esta 

Comisión. Mi nombre es Miguel Rivero Acosta y me integro hace poco también a esta Comisión. 
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Agradecer la invitación, pero sobre todo, reconocer al presidente Héctor Hugo Olivares, así como 

a todos los integrantes de esta Comisión, porque realmente el trabajo que se hizo en esta LX 

Legislatura se vio reflejada en los estados, el recurso llegó a los estados, el recurso se ha estado 

aplicando y quiero agradecer de parte de todos los que integramos de alguna manera algún día el 

gobierno del estado de Hidalgo, reconocer ese trabajo que se vio. 

 

Yo provengo de ser diputado local de la Legislatura LX también en Hidalgo, tengo licencia para 

poder cubrir el espacio de una compañera diputada, de Oralia Vega. 

 

Pero de veras, quiero decirles que sí se vio, que sí nos tocó como diputados locales en Hidalgo 

poder recibir y ver el incremento que tuvo a otros años, a otros años atrasados, a otras 

Legislaturas, del 157 por ciento el avance, es cierto, es real. 

 

Entonces, no me queda más que, de veras, de manera grande, así lo digo, agradecer lo que 

hicieron por el país y lo que hicieron por los estados, pero sobre todo por la sociedad, que sí ha 

recibido los beneficios hizo y los acuerdos que tuvieron de manera plural esta Legislatura. 

De veras, me integro y voy a estar participando activamente en lo que se nos encomiende. 

Muchísimas gracias. 

 

El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Muchas gracias. El último punto que 

tenemos en el orden del día es el referente a acordar con ustedes el calendario de reuniones para 

mayo, junio y julio, que es lo que nos resta formalmente de trabajo legislativo. 

 

El señor secretario Heriberto Orozco, tiene una propuesta, que nos hará saber. 
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El secretario diputado Marco Heriberto Orozco Ruiz Velazco: Gracias, presidente. No quiero 

tampoco dejar de felicitarle como presidente de esta Comisión. Ha sido una de las más 

consistentes de la Legislatura, me enorgullezco de pertenecer a ella. 

 

Creo que somos de los que más sesionamos consistentemente, con la participación de los 

miembros y eso deriva de un interés por el buen trabajo realizado. 

 

Creo que eligió bien a sus colaboradores en la Comisión y bueno, sin un buen capitán, un barco 

no llega, aunque tenga muy buena tripulación. Lo felicito, presidente, de veras. 

 

Con respecto al último punto, yo quisiera proponer que las próximas tres reuniones que tenemos 

pudieran ser el último jueves de cada mes, que sería una en mayo 28, junio 25 y julio 30, y poder 

clausurar tal vez con una reunión comida, para que pudiéramos quedarnos platicando y disfrutar 

del anexo de fotografías aquí del ingeniero y podernos divertir un poquito después de trabajar los 

asuntos de la Comisión en la reunión del mes de julio. 

 

También ver la posible participación del compañero Edgar Ramírez Pech, en el mes de mayo… 

diputado… 

 

Ahorita está Diconsa… 

El presidente ha estado platicando con él y un servidor, tratando de que venga y que nos diga, 

ahora del otro lado de la moneda cómo están las cosas, cómo recibió, cómo ve expectativas de 

trabajo y creo que es posible que esté puesto para acompañarnos en el mes de mayo, presidente. 

 

Si tienen a bien aprobar esta propuesta, pues seguiríamos con los trabajos, ¿verdad? 
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El presidente diputado Héctor Hugo Olivares Ventura: Está a consideración la propuesta. La 

hora sería, son jueves, se supone que ya no hay sesión, pudiera ser 11 de la mañana para permitir 

que los compañeros que… 

 

La propuesta del último jueves de cada mes es para aprovechar que varios vienen a Comisión 

Permanente el miércoles; entonces, a lo mejor esto también ayuda, de ahí que sea el último 

jueves de cada mes, caería en mayo, el 28 de mayo; en junio, el 25 de junio. 

 

Como dice el secretario Heriberto, aprovecharíamos para invitar al director de Diconsa o algún 

otro funcionario, iremos viendo sobre la marcha el compartir con nosotros la reunión. 

 

Y la de julio 30, último jueves, desahogaríamos la reunión de trabajo y la idea es que esta 

secretaría técnica, el staff de colaboradores, los asesores, que hoy han recibido muchos… 

 

(Sigue turno 7) 

 

 

 

… los reconocimientos, en todo caso, no son gratuitos. Si es de aprobarse la propuesta del 

diputado Orozco, les ruego me lo indiquen levantando la mano. 

 

La última cuestión sería asuntos generales. Si alguien quisiera tratar algún problema con carácter 

general. Lo vemos… ni cambiando horarios. 
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No habiendo quien haga uso de la palabra, damos por terminada la reunión de trabajo. Muchas 

gracias por su asistencia y, de veras, felicitaciones. 

 

---o0o--- 

 


